

Editoriales de la prensa local
23 de diciembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Noti Chole

El silencio de Fito

ES CLAUDIA ANAYA LA ABANDERADA

Por segunda ocasión -el priista de cepa- ADOLFO BONILLA GÓMEZ no logró la candidatura para la Primera Magistratura de Zacatecas. En 2016, entendió que el presidente ENRIQUE PEÑA NIETO le había dado la venia al ahora mandatario ALELANDRO TELLO CRISTERNA. El político fresnillense lo entendió y se disciplinó, terminó como Coordinador de Campaña dando buenos resultados. MAR había apostado por TELLO.

Y ahora, en este segundo intento, de manera abrupta, literal, lo bajaron de la candidatura cuando desde de septiembre, el mismo CEN del PRI de ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS le había dado luz verde para comenzar su sueño de ser candidato a gobernador. Con el tema de paridad de género todo cambió para FITO BONILLA que, dicho sea de paso, optó por el silencio.

Se entiende, no fue fácil para él.

Si otra cosa extraordinaria no ocurre, hoy, ENRIQUE FLORES MENDOZA (PRI), NOEMÍ LUNA AYALA (PAN) y RAYMUNDO CARRILLO (PRD) registrarán la coalición. La senadora CLAUDIA ANAYA MOTA será la abanderada. La decisión la tomaron las dirigencias nacionales. La senadora fue la condición para ir juntos.

EL SILENCIO DE FITO

Desde hace poco más de un mes, ADOLFO BONILLA GÓMEZ fue y vino sólo a México defendiendo lo que en septiembre el CEN del PRI le había dado luz verde: construir la candidatura.

Lo bajaron y feo.

Han sido días difíciles para FITO y sus seguidores que, hasta lo que conocemos no dieron crédito a la decisión de la dirigencia nacional. Que se entienda, la senadora nada tuvo que ver. El PRI, PAN y PRD determinaron que en Zacatecas debería de una mujer y eso no se discute. La decisión vino de México.

A lo que pretendemos llegar, es que, BONILLA GÓMEZ fue bajado de manera abrupta, cuando ya traía meses de trabajo político y era quien encabezaba las mesas de negociación.

Y de pronto, nada. No lo dejaron.

¿Y SUS AMIGOS DÓNDE ESTÁN?

El mismo priismo de cepa, se pregunta dónde estuvo la figura del exgobernador MIGUEL ALONSO REYES y de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA para ayudar al excolaborador de ambos. El tiempo dará la respuesta. Argumentan los tricolores que dejaron solo al político de Fresnillo. La decisión estaba tomada en México.

A menos que haya un viraje de última hora, las dirigencias nacionales del PRI, PAN y PRD anunciarán mañana la alianza y el nombre de CLAUDIA. Creo, que por dignidad FITO ya no aceptaría... Creo, que por el priismo de cepa lo resintió y feo.

En resumen, la decisión vino de México, la senadora ANAYA MOTA nada tuvo que ver, sino atender la invitación por el tema de la paridad por razones de género. Ahora la pregunta obligada: ¿FITO y los priistas ayudarán? ¿Se sumarán a la campaña? ¿Optará por otra opción? ¿Habrá ruptura? Así es la política de cruel.

RELATO.- La senadora de la República, María Soledad Luévano Cantú, ha reflejado a través de sus redes sociales el acontecer de los últimos días, en donde habla de negociaciones, de disputas y de lo que fue la reunión donde se designó al precandidato que no es precandidato, sino coordinador estatal para la defensa de la Cuarta Transformación en Zacatecas.

ENCUESTA.- En lo que se refiere a la reunión de los aspirantes a la candidatura, señala que "Esto pasó en la reunión de Morena: Nos presentaron la encuesta, los resultados, metodología, variables y conclusiones en un proyector".

PORCENTAJES.- "Si la memoria no me falla, David obtuvo el 36 por ciento de las preferencias, Narro el 12 por ciento, Ulises el 10, Yo (Soledad Luévano) el 8 por ciento, Luis Medina 5 por ciento Geovanna (Bañuelos) el 3 por ciento, un señor (Jaime) Enriquez que también se registró el 0,3 por ciento y 25 por ciento de indecisos."

EXPULSIÓN.- "Pedí que el Alcalde de la Capital fuera expulsado de la mesa porque al tener sentencia firme por violencia de género, no podía ser considerado, pero al resultar perdedor, nuestro Dirigente Nacional (Mario Delgado) considero que sacarlo era rudeza innecesaria y se le permitió continuar en la mesa por cortesía."

RETIROS.- "Geovanna se retiró porque tenía otro compromiso, Luis Medina hizo algunos reclamos por la legitimidad del proceso, dijo que iría a los tribunales y se retiró por un asunto personal."

INGOBERNABILIDAD.- "El Alcalde de la capital se quejó por la ingobernabilidad de su Cabildo y -durante 3 horas Narro pidió la reposición del proceso con una mesa de negociación."

PORROS.- "Afuera de las instalaciones, porros pagados por Ulises y Narro se lanzaron en contra de unos jóvenes que apoyaban a David pero los chavos le pusieron prudencia y no pasó a mayores."

NECEDADES.- "Cuando todos estábamos hartos de escuchar necedades, Mario Delgado, Presidente de Morena informó que saldría a anunciar los resultados, invitó a todos los que quisieran acompañar el anuncio y finalmente se hizo público que David será el candidato. En Morena no hay nada en lo obscuro, todo es de frente."

OTRA.- Posteriormente, la senadora narró otra reunión y dijo "No tienen dignidad ni vergüenza. En reunión virtual con militantes de Morena, el senador Narro informó que le pidió a dirigentes nacionales de nuestro partido la posibilidad de llegar a un acuerdo con David Monreal."

ACUERDO.- "Está bien David, quédate con la Gobernatura y con Fresnillo pero no te metas con lo demás cabrón" (así lo expresó Narro) -dijo la senadora Soledad Luévano-.

FIRMAS.- "También anunciaron que buscarán firmas para pedir otra encuesta, pero utilizando a ciudadanos para no aparecer directamente ellos y la presentación de tres recursos jurídicos impugnando a David (Monreal) con el alegato de que no se respetó su derecho de audiencia. Toda esta politiquería barata es para negociar pluris y cuotas. ¡Es vergonzoso!"



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Todos convocan a la unidad

Hoy es el último día para el registro de solicitudes de coalición de partidos ante las instituciones electorales, y todo parece indicar que habrá un espectro de vínculos torcidos, como las alianzas Morena y Verde Ecologista, y la del PRI con el PAN, que reflejan un pragmatismo pervertido que puede generar irritación entre lealtades e incondicionales que tradicionalmente han construido sólidos partidos e invariables ideologías.

En este escenario, cae como anillo al dedo el acuerdo del Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, un acuerdo que garantiza imparcialidad por parte de las autoridades de los tres órdenes de gobierno y condiciones de equidad en las elecciones federales y locales, y que sea evitado el acceso al dinero público o privado que se convierta en ventaja desleal e indebida. Una situación que incomoda en los partidos donde las decisiones internas sobre la elección de los candidatos o candidatas a gobernar los estados, procesos cuestionados y más criticados, como así sucede en Zacatecas.

El llamado que ayer hizo DAVID MONREAL, el virtual candidato a gobernador por Morena, para rescatar a Zacatecas "tras una década perdida", con obvia referencia al sexenio de MIGUEL ALONSO y a los 4 años que han transcurrido del quinquenio de ALEJANDRO TELLO, fue recibido con frialdad y rechazo entre los priistas y sus aliados del PAN y del PRD, que ya deja entrever una fuerte etapa de confrontación en las campañas; pero el morenista más enderezó su discurso a las fuerzas progresistas y los sectores sociales para la transformación del estado, los convocó a la unidad, a ir todos en comunión social y "despojarnos de ambiciones e intereses personales" y atender a su líder LÓPEZ OBRADOR sobre su mensaje del "no robar, no mentir, no traicionar al pueblo." ¡ No más cuotas, no más cuotas !

Aún así, en los adentros del Morena la contraparte mantiene sus posturas con firmeza; LUIS "EL OSO" MEDINA ratifica su inconformidad ante la justicia electoral para combatir la imposición aquí de DAVID MONREAL y contra el avasallamiento de los ciudadanos de Morena. O sea, impugnará ante los Tribunales Electorales, para que hable el Derecho; la misma decisión ha tomado ULÍSES MEJÍA, y JOSÉ NARRRO CÉSPEDES, que reitera denuncia de una encuesta hecha a modo para obtener el resultado que ellos querían (MARIO DELGADO) y cumplir con sus compromisos (con RICARDO MONREAL).

Así está el ambiente en Morena y no hay todavía de ninguna parte, la voluntad conciliadora ni ceder a la determinación por la unidad.

En el negocio de enfrente, ya en los últimos momentos preelectorales, hoy tiene que salir el acuerdo de felicidad o decepción entre los partidos PAN, PRI y PRD para firmar su alianza y decidir a su candidato o candidata, a ADOLFO BONILLA o CLAUDIA ANAYA, para que de inmediato sobrevenga la magia de la unidad, recomponer sus potencialidades para impedir el avance morenista y su cuarta transformación.

A PROPÓSITO DE LAS AMBICIONES

Con descarado oportunismo el diputado federal ALFREDO FEMAT, se anticipó al llamado que a la unidad hizo su candidato DAVID MONREAL y con cínica ambivalencia, doble cara o contracara, en la lucha por el poder y su reelección, también reafirma su cacicazgo en la UAZ y conduce la estrategia electoral por la rectoría, ahora para dejar a RUBÉN IBARRA en lugar de ANTONIO GUZMÁN, una perversidad que seguro es observada por el Presidente LÓPEZ OBRADOR y por los universitarios, que no permitirán eternizar ese inhumano cacicazgo de más de 25 años.



María Guadalupe Muro

Última reflexión
del año

"Es en la crisis que nace la inventiva, los descubrimientos y las grandes estrategias" Albert Einstein

A llegar el término de este atípico año 2020 muchas personas estamos reflexionando sobre el impacto del mismo en nuestras vidas, pues a quienes les ha tocado sufrir situaciones difíciles de enfermedad o muertes de seres queridos sin duda ha marcado su existencia. Es necesario que reflexionemos sobre lo bueno y malo pues solo así se aprende y se obtiene experiencia. Está comprobado que ante la crisis se crece, pero también sucumben los más débiles y aquellos que no se prepararon para enfrentarla. En este año tuvimos las peores cifras de muertes ocasionadas por el embate de la covid 19, sumado a esto la creciente inseguridad que no ha dado tregua a nuestro país.

El mundo entero debe prepararse para emerger de esta contingencia que aún no cede, falta un largo tiempo para que suceda, derivado de ello vendrán las secuelas económicas y sociales las cuales llevará muchos años resarcirlas.

Nuestra sociedad está siendo azotada duramente y no estábamos preparados para enfrentarlo, posiblemente en el futuro el ser humano aprenda a estar listo para próximas contingencias, ya sean sanitarias incluso meteorológicas que han resultado del mal cuidado que hemos tenido de nuestros ecosistemas y recursos naturales, que se están agotando de manera irremediable.

La naturaleza grita un "ya basta" ante tanto abuso, el cambio climático no ha sido suficiente para llamar la atención de la humanidad, urge un llamado más energético para mover la conciencia del hombre, (habitante nocivo de este planeta), sin embargo el resultado hasta hoy no ha sido exitoso. Por otro lado en el tema de la contingencia sanitaria se percibe una total indiferencia en muchos sectores de la po-

blación los cuales viven esta "nueva realidad" como si nada pasara, y por ello sigue creciendo el número de muertes y contagios los cuales ya colapsaron al sistema de salud en nuestro país, provocando también pérdidas económicas considerables.

Sin duda este virus ha provocado grandes daños no solo a la salud, también a la economía generando un aumento en la desigualdad social, ya que quienes sufren más el embate de este virus son los más pobres y vulnerables.

Nuestro sistema de salud exhibió sus debilidades debido a la incompetencia de los propios gobiernos, lo que no ha permitido que salgamos bien librados hasta este momento.



José Ignacio Castro

Feliz navidad

La navidad es una época bella e importante para gran parte de la humanidad por lo que representa en la mente y corazón.

Para los cristianos de todo el planeta la navidad es motivo de fiesta y júbilo, es una festividad, pues celebramos el nacimiento del Niño Dios, del Niño Jesús, pues la divinidad se hizo carne o fue transfigurada en ser humano, y como Jesucristo es parte de un Trino (junto con el Dios Padre y el Dios Espíritu Santo) entonces celebramos el nacimiento de un Dios que años después como adulto nos dejó muchas enseñanzas para convertirnos en mejores personas por nuestro pensamientos y acciones para lograr ingresar al Reino de los Cielos y estar cerca del Dios Creador. En la iglesia católica tenemos a una persona central en este histórico nacimiento y conocemos como María, la Madre de Jesucristo, quien

constituye lo que en otras religiones es la diosa madre.

También se sabe que en el 25 de diciembre, desde la infancia de la humanidad, varias culturas celebran al sol. Que en esta época del año y derivado de la posición de tierra respecto a nuestro sistema solar hay una transformación favorable en las emociones, en los sentimientos de la humanidad.

Asociando ambos factores, la navidad es una época anual donde los seres humanos damos cierta prioridad a sentimientos de paz, armonía, fraternidad y espiritualidad. Ello lo manifestamos más estrechamente con quienes nos rodean como la familia, amigos y compañeros de trabajo o de estudios, convivimos con quienes nos animan sentimientos de buenos deseos o parabienes y se lo expresamos con la frase de "feliz navidad".

Por aquello de la comunicación globalizada, se desea feliz navidad en varios idiomas: Alemán "Froehliche Weihnachten", Árabe "ID Miilad Said", Bielorruso "Winshuyu sa Svyatkami", Checo "Prejeme Vam Vesele Vanoce", Chino: Shèngdàn kuàilè, Búlgaro "Vasel Koleda", Croata "Sretan Bozic", Danés "Glædelig Jul", Egipcio "Colo sana wintom tiebeen", Eslovaco: Vesele Vianoce", Finlandés "Hyvää Joulua", Francés "Joyeux Noël", Griego "Kala Christougenna Kieftihismenos", Holandés "Vrolijk Kerstfeest", Húngaro "Kellemes Karacsonyiunnepeket", Inglés "Merry Christmas", Italiano "Buon Natale", Japonés "Shinnen omedeto", Maya "Utzul mank'inal", Noruego: Eg ynskjer hermed Dykk alle einGod Jul", Polaco "Wesolych Swiat", Portugués "Boas Festas", Ruso "schastlivogo rozhdestva", Serbio "Sretam Bozic", Vietnamita "Giáng sinh vui ve:", Zúlú "i-christmas ejabulisay", y en castellano "FELIZ NAVIDAD".

Que el Niño Dios bendiga a usted y los suyos.





Claudia Corichi

Felicidad, PIB y bienestar

Son tiempos de reflexión sobre la felicidad en diversas formas, también desde sus inicios la economía ha abordado el tema de la riqueza, el bienestar y la felicidad. Adam Smith, en sus célebres obras *La teoría de los sentimientos morales* (1759) y *La riqueza de las naciones* (1776) sintetiza de manera magistral la idea de que, para alcanzar la felicidad humanamente posible, es necesario generar riqueza.

Otros, como Pierre-Joseph Proudhon, Karl Marx y Gustav Schmoller pensaron que el verdadero aporte de la riqueza a la consecución de la felicidad estaba en la forma en la que se producía y se distribuía; en tanto que Thronstein Veblen sugirió que la riqueza podría más bien causar infelicidad debido al consumo aspiracional que se despierta en la persona al tratar de emular el consumo ostentoso de los más ricos. A partir de 1970, cada vez más investigadores se han dado a la tarea de verificar empíricamente estas y otras teorías, dando origen a lo que hoy se conoce como economía de la felicidad (happiness economics).

La conclusión general es que el Producto Interno Bruto (PIB), el ingreso y el consumo, es decir, la riqueza, sí contribuyen a la felicidad de las personas; pero, ojo, con rendimientos decrecientes. Esto significa que, para los más desfavorecidos, un ligero aumento en su riqueza incrementa de manera importante su felicidad, en tanto que para quienes más tienen, casi no tiene influencia en su nivel de felicidad.

Entre los factores que las personas toman en cuenta para evaluar su nivel de felicidad se encuentran: un régimen político de libertad y democracia, las relaciones interpersonales como el matrimonio y la amistad (bienes relacionales), la salud física y la salud mental. Incluso en el Reino de Bután, se publica el Índice Nacional de Felicidad Bruta que explora la vida de cada persona en nueve dominios: bienestar psicológico, salud, educación, uso del tiempo, diversidad cultural y resiliencia, buen gobierno, vitalidad de la comunidad, diversidad ecológica y resiliencia, y estándares de vida.

Índices de este tipo complementan, desde otras dimensiones, la medición de la producción de bienes y servicios (el PIB), para darnos una fotografía de la sociedad en la que vivimos. La economía

La conclusión general es que el Producto Interno Bruto (PIB), el ingreso y el consumo, es decir, la riqueza, sí contribuyen a la felicidad de las personas; pero, ojo, con rendimientos decrecientes. Esto significa que, para los más desfavorecidos, un ligero aumento en su riqueza incrementa de manera importante su felicidad, en tanto que para quienes más tienen, casi no tiene influencia en su nivel de felicidad. Entre los factores que las personas toman en cuenta para evaluar su nivel de felicidad se encuentran: un régimen político de libertad y democracia, las relaciones interpersonales como el matrimonio y la amistad, la salud física y mental. Incluso en el Reino de Bután, se publica el Índice Nacional de Felicidad Bruta que explora la vida de cada persona en nueve dominios.

debe maximizar la producción, es decir, crear riqueza abundante. La política, atender el bienestar social y redistribuir esa riqueza, cerrar brechas de desigualdad, y vigilar que los mecanismos de producción no afecten la dignidad de las personas ni dañen el ecosistema.

A final de cuentas, medir el PIB, el bienestar y la felicidad son formas de comparar políticas públicas y encontrar mejores prácticas que optimicen beneficios colectivos. Dicho esto, les deseo una feliz navidad con mucho bienestar.

#Felicidad #PIB #Bienestar
#EconomíaDeLaFelicidad
#HappinessEconomics



DOS BLOQUES DE ALIANZAS ABERRANTES: ENTRE LA HORCA Y LA INYECCIÓN LETAL

Ha corrido mucha tinta analizando y haciendo ácida crítica a la alianza que protagonizan los partidos de la antigua geometría en México: el PAN originado en el sinarquismo, el PRI de la revolución mexicana, y el PRD de la lucha por la igualdad y la democracia en un México empobrecido. Se hace mención en cantidad suficiente de columnas periodísticas de la incompatibilidad de ideologías de estos partidos. ¿Cómo es que se juntan? Pues en una operación paradójica: abandonan el alma para poder sobrevivir. A fin de seguir en la vida política, se suicidan. La vida política refiera a dos cosas: a la operación en procesos públicos para conseguir el poder y a la identidad. Como decía un escritor argentino: 'si ya no

eres lo que eras, ya no sos vos'. En el mundo político, donde el reconocimiento da la vida, la identidad lo es todo. ¿Y cuál es el rostro de la identidad? Pues la ideología: los fines que persiguen, los programas que impulsan, las formas de organización y los intereses que representan. Sin esto, los partidos son meros clubes de mafiosos que buscan el poder para sí mismos. Pues bien, con estas alianzas los políticos abandonan su ideología y, con ello, renuncian a su identidad. Pero la alianza les da votos que les permite sobrevivir. Regresamos a la paradoja: se inmolan para lograr perdurar.

Y sobre la crítica al así llamado 'PRIAN' emergió un partido con rostro de movimiento que se levantó al afirmar que los candidatos surgidos del hiperpragmatismo son vulgares ambiciosos y serán, sin

duda alguna, malos gobernantes, porque no llegaron para cumplir un ideal social sino una ambición personal. Y los malos gobiernos se reflejan en la desdicha de la población. Sin embargo, ahora mismo, ¿cómo puede Morena en vísperas de unirse al Verde y Panal seguir afirmando que es la esperanza de México? No puede: las bases del partido se manifestaron en contra de la alianza con el Verde y Nueva Alianza, pero la dirección nacional se manda sola y ha decidido que sí. La alianza con el PT no se ve observa anti-natura, porque tiene orígenes ideológicos muy similares a Morena. Pero el Verde era justo parte del equipo que gobernaba del PRI Y PAN. Ahora al PRD lo traen de cargamaletas con las inicuas decisiones de su impresentable dirigencia nacional. Para muestra de

lo que hemos afirmado en el sentido de los negativos resultados del hiperpragmatismo están los gobiernos de Morena en Puebla y en Baja California. Ni los Barbosa o los Moreira tienen ideología: tienen intereses mafiosos.

Así las cosas, no habrá un bloque aberrante, sino dos: la alianza de Morena, el Verde y Nueva Alianza es igual de contradictoria que la del PRI-PRD-PAN. Lo cual significa que el triunfo de cualquiera de ellos avisora consigo un mal gobierno y la sospecha de que con el que gane, perdemos. Se pronostican varios 'Barbosa' al frente de sus respectivos estados por el lado de Morena, y algún Moreira en el PRIAN. Ojalá cambie el escenario porque hasta el momento parece que el pueblo deberá elegir, en el 2021, entre la horca o la inyección letal.

RAYUELA

Bien que arribe la vacuna contra el covid, pero nuestra mejor defensa en estos momentos es la prevención.

Desde el inicio de su gestión al frente del Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas (ICAZ), el Rector José Abraham Torres manifestaba que para que la Institución cumpliera con su función, era necesario que la ciencia y la cultura generada en la Casa de Estudios se proyectaran hacia la sociedad, de lo contrario la actividad creadora se estrangularía así misma. En el informe de actividades del ciclo escolar 1960 - 1961 destacó: "Toda Institución que se aprecia de Universidad, debe irradiar cultura y conocimiento para el bien de la sociedad ya que de otra manera se encerraría en sí misma en forma por demás egoísta, por ello, la meta a seguir es la de proponernos a efectuar un trabajo incansable en todos los aspectos tanto anímicos como materiales dentro de la Universidad del conocimiento y desarrollo del tecnicismo, para que con esas medidas nuestra máxima casa de estudios sin necesidad de un Real Decreto se le otorgue el carácter de Universidad".

Para alcanzar tal objetivo se promovían actividades culturales en cada una de las escuelas, la actividad cultural desarrollada por las universidades hermanas le servía al Instituto de guía, se creaba conciencia en los líderes estudiantiles y en los directivos para impulsar la actividad artístico-cultural. La Rectoría deseaba que esta actividad tuviera continuidad por el bien de la Institución, de los estudiantes mismos y la sociedad zacatecana.

Con el convencimiento de que la Universidad no podía entenderse sin una difusión amplia de la cultura el Lic. Torres decide reestructurar el Departamento de Extensión Universitaria, designando como director al Lic. Carlos Salinas

La difusión de la cultura, esencial de la Universidad

(1/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

Felguérez así como tres especialidades a cargo de Baltazar Patiño, Jesús Manuel Díaz Casas y Rafael Estrada Padrés, quienes desarrollaron una serie de actividades culturales enfocadas a las letras, la música, el teatro y las conferencias. Bajo la dirección de este Departamento se coordinó la integración y actuación de la Estudiantina Universitaria de Zacatecas en diferentes municipios del estado y en otros estados de la República.

El Rector lamentaba las bajas ventas de la Librería Universitaria que alcanzaron los 4 mil 500 pesos en el año, en contraste con los 165 mil pesos de la venta de los libros de texto. Este era un indicador del desinterés por la lectura y la falta de estrategias para su promoción. Se proponía impulsar una campaña con la intención de estimular la venta de libros para ampliar la cultura de los estudiantes y la sociedad en general.

Considerando que la difusión de la cultura tanto en el ámbito universitario como en el social era una meta y un medio que le permitiría a la Institución alcanzar sus fines, se transformó el Departamento de Extensión Universitaria en Departamento

de Coordinación Cultural nombrando al emérito maestro Lic. Roberto F. Almanza como su Coordinador. Se crean las secciones: I. Interrelaciones Universitarias; II. Acción Social; III. Difusión Cultural; IV. Librería Universitaria; V. Prensa y Publicaciones; VI. Gimnasia y Deporte; VII. Museos y Laboratorio, incorporándose posteriormente la sección de Psicopedagogía. Se designa un titular para cada una de las secciones. Todas las secciones trabajaron fundamentalmente en la difusión de la cultura.

Se ofrecieron gratuitamente diversos festivales y conciertos estacando los ofrecidos por el pianista mexicano Benjamín Valdés Aguilar, el Coro del Seguro Social de Morelia Michoacán, el organista Roberto Oropeza, el violinista Elías Brees Kin y sus hijos, el ofrecido por la soprano Olga Enríquez y el barítono Ramón Pulido integrantes de la Ópera de México, la Orquesta de Cámara de la Universidad de San Nicolás de Hidalgo, el Festival de Estudiantinas, la Orquesta de Cámara y Grupo Coral del Instituto de Bellas Artes de Aguascalientes y el pianista Félix Villanueva entre otros.

Con el deseo de que las mujeres zacatecas recibieran una especial atención en lo que a difusión cultural se refería y tomando en cuenta los antecedentes del Instituto de Ciencias, la dirección del Departamento organizó la segunda época de los cursos de primavera. La declamadora Olga Barcia ofreció un Festival poético con el patrocinio de la Universidad en el Teatro del Seguro Social. El inminente pensador y filósofo mexicano Jesús Silva Herzog sustentó una conferencia en el que fuera Auditorio de la Facultad de Derecho dentro de los festejos celebrados con motivo de la conversión del Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas en Universidad.

La sección de radio obtuvo de la estación XEXZ la transmisión de un programa en el que participaban alumnos y maestros universitarios así como invitados especiales, programas que eran escuchados con particular interés. El Departamento utilizaba el programa de radio que se transmitía los miércoles de cada semana para dar a conocer temas de carácter universitarios. Se continuaba con la publicación de la Revista UAZ, cuyo contenido se procuraba que fuera adecuado a las necesidades y fines universitarios. Por otra parte se trabajaba en la edición de otra revista que aparecería cada semana y que se denominaría Gaceta Universitaria, su finalidad era la de dar a conocer las actividades administrativas, docentes y de investigación propias de la Universidad. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT
*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. jmrivera@uaz.edu.mx

En el artículo "SEP 4.0: El gran reset educativo" de Mauro Jarquín Ramírez (La jornada, 20/12/2020) se plantea el siguiente dilema: "La SEP 4.0 representa un nuevo polo de disputa entre quienes consideran que el principal objetivo de la escolarización es garantizar las condiciones de reproducción del orden social del capital por la vía del desarrollo de una fuerza de trabajo hábil, flexible y disciplinada, y aquellos que ven en el proceso educativo la oportunidad para construir sociedades igualitarias, armónicas y prósperas a través del aprovechamiento integral de las fuerzas productivas y las múltiples facetas del genio humano". La referencia "SEP 4.0" remite a una ponencia del, en aquel entonces, secretario de educación Esteban Moctezuma Barragán en una mesa de la Reunión Anual de Industriales 2020 realizada en octubre. Hugo Aboites, en su artículo "Cambio en la SEP: una decisión de fondo" (La jornada 19/12/2020), ilustra cómo los creyentes en la teoría funcionalista de la educación hacen todo su esfuerzo por ligarla de modo efectivo al "orden social capitalista". Exigir requisitos de ingreso es, al parecer, algo ajeno a quienes ven en la educación "la oportunidad de construir sociedades igualitarias". Sin embargo, el dilema es falso, porque remite a una situación inexistente. De la misma manera, aunque en retrospectiva la utilización de criterios de ingreso a las instituciones de educación parece conllevar una discriminación, las razones que determinan su utilización son de otro orden. Vamos a argumentar ambas

El monstruo educativo

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

afirmaciones. Concebir una sociedad de manera científica exige la construcción de una teoría. Problema inherente a toda construcción científica es su limitación: abarca dominios limitados de su campo de indagación. No es este el caso con las ideologías, porque estas son visiones muy generales en las que todas las preguntas encuentran una respuesta coherente, pero no necesariamente verdadera. Suponer que el desarrollo capitalista requiere de las instituciones educativas suena plausible. ¿De dónde si no saldrán los técnicos que requieren? Pero no es necesariamente verdadera. Es cierto que las empresas mexicanas casi no utilizan ciencia y tecnología, y por ende necesitan fuerza de trabajo menos calificada. Pero las grandes empresas productoras de alta tecnología desarrollan sus productos en laboratorios de su propiedad, en los que contratan a los científicos más creativos. El transistor, un invento fundamental de mediados del siglo XX, no surgió de una universidad, como tampoco la mayor parte de la tecnología de los automóviles, AT&T, Siemens AG, Bell Telephone Company y otras grandes industrias dedicadas al lucro son los lugares en donde nació lo más importante de la electrónica del

siglo XX, por poner un ejemplo. Estos desarrollos no crearon, por sí mismos, una "sociedad más igualitaria", sea lo que eso sea. Vamos al punto: para los industriales mexicanos el desarrollo de ciencia y tecnología es irrelevante, una molestia que subsanan importando lo necesario. Entonces no necesitan graduados con doctorado, sino "fuerza de trabajo hábil, flexible y disciplinada". La visión subyacente a este punto de vista es el funcionalismo social, la ideología que postula la naturaleza sistémica de la sociedad y la integración de todas sus partes para un conjunto de fines. Desde tal visión la pobreza, la violencia o cualquier lacra social resulta de fricciones entre los diferentes subsistemas. Un ejemplo caricaturesco: si las universidades producen muchos doctorados en matemáticas el subsistema de la industria no los puede absorber porque no los necesita. Se requiere un ajuste sistémico a través de la reducción de la producción de matemáticos, o del incremento de su utilidad en la industria. Resulta más barato reducir el número de matemáticos a través de exámenes más rigurosos. Todo lo que Aboites considera aberrante encuentra su naturalidad desde el punto de vista sistémico. Ahora bien, la socie-

dad, si es sistema, no está integrada, por tanto, como cosmovisión carece de sustancia. Veamos el otro polo del dilema ¿De verdad las universidades producen "sociedades igualitarias"? ¿cómo? Si se utiliza la visión marxista, a la que cada vez menos se nombra, los graduados universitarios deberían ser una suerte de "luchadores sociales", gestores de tierra para los desheredados, promotores de la educación libertaria y desalienante, convencidos de las virtudes del asambleísmo y la línea dura de su líder. Así, lo que menos importa es el contenido cognitivo de la ciencia burguesa. No se conoce, quizá por conspiración de los grandes consorcios, de un invento relevante de la ciencia marxista, aunque Lysenko es el que más se aproximó a un gran aporte. ¿Qué otra gran ideología, aparte de la marxista, pueden proponer los convencidos de la concepción de la universidad como agente del cambio social? Es decir, el dilema está vacío: no es claro cómo desde la universidad se lograría esa "sociedad igualitaria" ni resulta fácil aceptar el reduccionismo de la visión sistémica. Finalmente, la utilización de exámenes y la imposición de requisitos, esos que Aboites clasifica como obstáculos para el ejercicio pleno del derecho a la educación, tienen, en las instituciones públicas, orígenes diversos. Hay uno, sin embargo, que les es común: la necesidad de conseguir fondos. Ante las restricciones presupuestales los ingresos propios pueden resultar necesarios para mantener el funcionamiento de esas instituciones. En conclusión: no entendemos bien lo que está pasando, y con posturas ideológicas menos se volverá claro. ■

La Utopía en el Hogar (39): La buena educación

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

Se llegó a la semana de enclaustramiento número treinta y nueve. En medio y zozobras y sofocones por el bicho maldito que hoy trae de cabeza a más de media humanidad. Se han tenido que aprender muchas cosas nuevas, se ha tenido que adaptar a circunstancias no siempre agradables y se vive con el deseo permanente de que pronto acabe todo este proceso pandémico termine de una vez por todas y no parece que muchos hayan aprovechado todo este período de emergencia para incorporar a sus procesos de pensamiento y formas de conocimiento, ese extra que significa el volver a aprender los tipos de comportamiento que permitieron a la humanidad superar sus contrariedades en los períodos de paz, armonía y crecimiento que permitieron al ser humano sentar sus reales como especie predominante y trascender a partir y a través de su educación y su cultura.

Todo esto se dio a partir del cultivo de un valor único e insustituible para cada miembro de ese conglomerado que se llama humanidad: el respeto. Ese respeto que como concepto se ha ido diluyendo a lo largo de los tiempos. Se perdió el respeto a la naturaleza y a todas sus criaturas, incluida la especie de los homínidos. Cuando los clanes, grupos mayores y las razas empezaron a organizarse y a empezar a construir esas contras nefastas que son las grandes ciudades, comenzaron a aparecer y prevalecer esquemas de dominio y sojuzgamiento, por regla general motivadas por la codicia.

Pero esa perorata que recién se ha narrado, es precisamente, caros lectores, para insistir en el cultivo del principio elemental, el respeto a todo lo que nos rodea partiendo del principio básico de respetarnos a nosotros mismos. Primero, como individuos, de lograr esta auto regresión, entonces podremos generalizar y luego mejorar como familia, comunidad, país y miembros de esta especie que ha tomado por asalto el destino del mundo.

Así que rescataré dos cosas: el agradecimiento a todos los que se toman la molestia de leer esta columna y han permitido esta aventura de creación literaria y la segunda, hacer del respeto el valor principal que prevalezca no solo en esta etapa de convivencia a partir de valores afectivos que afloran en la Navidad y el cambio de año. Quiéranse mucho, cuidense y que os frutos de este tipo de actitud prevalezcan no solo en estas épocas, sino en los tiempos venideros. Hay mucho que hacer para enfrentar el mundo que nos depara el futuro, así que habrá que hacerlo dentro de esquemas de pertenencia, de convivencia civilizada recuperando la combinación ideal de sentimientos que nos hacen ser mejores como personas y como sociedad: Paz y Amor.

Si El Gran Caos lo permite, por aquí nos seguiremos comunicando el próximo año. Feliz año 2021. ■

Camin.



Se vive con el deseo permanente de que pronto acabe todo este proceso pandémico de una vez por todas, afirma el colaborador ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Diotima de Mantinea: del amor y de la peste (primera parte)

ELISUR ARTEAGA NAVA

Muchos mexicanos ya estamos hartos de Trump, de que no acepta su derrota, de la elección en los Estados Unidos de América y del no reconocimiento oportuno o inoportuno del triunfo de Biden de parte de AMLO y su gobierno. Me propongo escribir de otras cosas: del amor.

Pocos son los datos que se conservan de Diotima o Diótima de Mantinea. La referencia a ella, la más conocida, es la que aparece en el diálogo El banquete de Platón. Para algunos es un personaje inventado por ese autor y que lo creó con el propósito de poner en sus labios uno de los conceptos de Eros o del amor que él desarrolló en esa obra.

Según Platón, Diotima era una sacerdotisa que en el año 440 antes de nuestra era fue llamada por Pericles para que, con sus conjuros, acabara con la peste que asolaba la ciudad de Atenas. Lo logró parcialmente; obtuvo que se difiriera 10 años. En el 430 la peste volvió con toda su furia. Es la peste de la que habla Tucídides en su Historia de la guerra del Peloponeso (libro II, 47 a 54), que acabó con la vida de miles de griegos, entre otros con la del propio Pericles. Esa peste, al igual de lo que está sucediendo en estos días, volvió a asolar a Atenas tres años después, en el 427.

Insisto, no hay nada firme respecto de la existencia de Diotima y mucho menos de su presencia en Atenas para que, con sus conjuros, acabara con la peste. Hay algo que sí es cierto, en la amena Mantinea, como la califica Homero (Ilíada II, 607), de donde supuestamente era originaria la sacerdotisa, había un santuario dedicado a Posidón Hipo, que era famoso; estaba prohibido que entraran los hombres.

Pausanias, que pasó por Mantinea en el siglo II de nuestra era, refiere que con un hilo de lana se impedía a los hombres el acceso al santuario; agrega que éste infundía temor en los que creían en las cosas divinas; refiere que en alguna ocasión Épito, hijo de Hipótoo, cortó el hilo y entró en el santuario; como castigo, una ola apareció en el lugar, le alcanzó los ojos y lo dejó ciego; enseguida murió. (Descripción de Grecia, libro VIII, 5, 5, y 10, 3 a 4).

En la actualidad Mantinea es una insignificante población que se halla en un valle, al lado derecho de la carretera que corre de Corinto a Esparta. En ella se conservan algunas ruinas de sus santuarios y murallas. La mayor parte de las ruinas que se ven son del período romano. Merece una

mirada desde lejos y sin bajarse del automóvil. El valle es hermoso y bien cultivado. En las proximidades de ella se halla Tegea, menos ignorada, pero igual de insignificante; y Trípoli, que en un tiempo fue una ciudad importante.

Luciano de Samosata menciona a Diotima; la ubica entre las mujeres aficionadas a la filosofía; la coloca entre Aspasia, la inteligente amante de Pericles, y Targelia de Mileto, amante de Antíoco, rey de Tesalia (El eunuco, 7, en Obras, tomo III, Gredos).

Respecto del diálogo El Banquete de Platón, en el que se alude a Diotima, se pueden decir muchas cosas. Todas se han dicho. No sobra reiterar alguna. Por el tema que desarrolla, es una de las obras más conocidas y comentadas de ese autor. Por razón de que lo sucedido sea referido, y con todo detalle, por alguien que no estuvo presente en la comida celebrada en la casa de Agatón, con motivo del triunfo que había obtenido con una tragedia de su autoría y que ese suceso había tenido lugar hacía muchos años, han llevado a suponer que las intervenciones de los participantes y los detalles son invención de Platón.

El Banquete es una de las obras más geniales escritas por Platón. Comienza lentamente con ideas generales respecto de lo que es Eros o el amor. Lentamente avanza, sube en conceptos; alcanza niveles de belleza inesperados. Hay un detalle que interrumpe la exposición que hacían los presentes; éste da oportunidad a que el lector digiera lo que ha leído hasta ese momento: el ataque de hipo que sufre Aristófanes, el gran autor de comedias; por razón de ese ataque cede su turno en el uso de la palabra a Erixímaco. En este detalle Platón se anticipa a la técnica teatral de Bertold Brecht. Una vez que aquél concluye su exposición y de que Aristófanes se ha recuperado, da comienzo a su exposición (189c). El tema que desarrolla el comediante ha sido muy comentado. Afirmaba que:

"... tres eran los sexos de las personas, no dos, como ahora, masculino y femenino, sino que había, además, uno tercero que participaba de estos dos, cuyo nombre sobrevive todavía aunque él mismo ha desaparecido. El andrógino, en efecto, era entonces una cosa sola en cuanto a forma y nombre, ... Eran tres los sexos y de estas características, porque lo masculino era originalmente descendiente del sol, lo femenino de la tierra, y lo que participaba de ambos, de la luna, pues la luna participaba de uno y de otro." (189e y 190a, Gredos). ■

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

ESTABLECIDA, ALIANZA VA POR MÉXICO.

De manera virtual, los dirigentes nacionales de los partidos **ALITO MORENO**, del PRI, **MARKO CORTÉS**, del PAN, y **CHUCHO ZAMBRANO**, del PRD, dieron a conocer que irán juntos, de la mano, en una coalición, en este proceso electoral con el objetivo, aseguraron, de defender la democracia del país y construir el futuro, acompañados de diversas organizaciones y asociaciones civiles. Este acuerdo es histórico y una oportunidad para que demuestren que juntos se pueden hacer cosas importantes en vez de que anden como gallinas descabezadas, cada uno por su lado. Es evidencia también que creen que sólo juntos podrán derrotar a Morena en los estados y que esta acción los fortalecerá para lograrlo también en las próximas elecciones federales; para ello, tendrán cuatro años. En Zacatecas, en una reunión a la que asistieron los líderes estatales de cada partido, esto había quedado acordado ya, pero todavía falta que se acredite con formalidad ante el órgano electoral garante.



PRD RESPALDA A CLAUDIA ANAYA.

Luego de la reunión de la cúpula perredista con la senadora **CLAUDIA ANAYA** quedó acordado que será la ojiverde quien encabece los esfuerzos del partido del sol azteca para llegar a la gubernatura del estado. Ahí quedó establecido también que ella también llevará las banderas del tricolor y del blanquiazul, como parte de la alianza, según declararon líderes del PRD; sin embargo, ni el PAN ni el PRD dijeron esta boca es mía. Sus líderes guardaron silencio y así decidieron seguir hasta que la coalición quede establecida ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas. Lo raro de esta reunión, fue que, tanto desde la cuenta oficial de Facebook del PRD como de otros personajes políticos, fue transmitida en vivo, pero no la subieron a sus respectivas plataformas. Tal parece que les dijeron que se esperaran hasta que el anuncio fuera oficial y se les fue de las manos...



CATY, A LA YUGULAR DE SAMUEL GARCÍA.

Y **CATY MONREAL** no se queda callada. Una vez más el regio **SAMUEL GARCÍA**, senador con licencia del partido Movimiento Ciudadano, se fue de boca y no atinó a ubicar lo que es una asociación civil dedicada a acciones en beneficio de niñas y niños y la "confundió" con un



refugio para animales. Este muchacho va de mal en peor, pero ¿qué se puede esperar de él si ha "sufrido" desde niño porque su padre lo obligaba a ir al golf y considera que hay mucha gente que apenas vive con 50 mil pesos al mes? La consejera nacional de Morena lo dice bien: la visión política de este muchacho que aspira a ser gobernador deja mucho que desear y preocupa que, con todo y sus comentarios misóginos y machistas, pueda acceder a algún espacio desde el que active los órganos de gobierno.

JUDIT GUERRERO, BIEN EN EL COBAEZ.

La exalcaldesa de la capital, de la Ciudad Educadora y de la Innovación, **JUDIT GUERRERO LÓPEZ**, está terminando bien el año al frente de la Dirección General del Cobaez. Con estira y afloja, negociando y conciliando con los sindicatos, tanto de la Sección 58 del SNTE como del SUPDACOBAEZ, la maestra, como le dicen de cariño, ha salido airosa, cumpliendo con la mayoría de las exigencias que le ha hecho el personal, sobre todo relativas a las prestaciones y bonos que tenían pendientes en tiempo y forma, porque les pagaban en abonos desde hace cinco años. **JUDIT** se ha distinguido por ser una de las mejores conciliadoras con distintos grupos sociales y políticos y **TELLO**, conocedor de ello, le pidió hacerse cargo del COBAEZ, un espacio que presentaba serios problemas económicos, académicos y políticos, así que ella, haciendo honor a la fama, está cumpliendo con poner orden en esa casa.

LLEGA RAÚL RODRÍGUEZ A LA SEFIN.

Y como lo anunciamos desde hace varios días en este espacio, la salida de **JORGE MIRANDA CASTRO** de la Secretaría de Finanzas era inminente. Bastaba que dejara todo en orden con los dineros del Estado, tanto para el cierre del año como para lo que se ejercerá el año que entra, para que se pudiera ir a buscar un espacio político para el próximo proceso electoral, así que el ojiverde ya anda amarrando acuerdos para lanzarse como candidato. En su lugar, otro buen conciliador, institucional y disciplinado en este Gobierno Diferente, llegará **RAÚL RODRÍGUEZ MÁRQUEZ**, quien ha hecho un excelente papel en las difíciles negociaciones entre GOLDCORP y los ejidatarios de Cedros, en Mazapil, así como siendo el representante del gobierno de Zacatecas en la Ciudad de México. El equipo de **TELLO** no se queda desprotegido.

OTRO ZACATECANO EN EL INAI.

Este martes, el zacatecano **LUIS FERNANDO ARAIZ** fue nombrado, por unanimidad del pleno en San Lázaro, director General de Tecnologías del INAI, cargo que ocupará a partir del 11 de enero de 2021. El compromiso es mayúsculo y representa una enorme responsabilidad, pero **LUIS FERNANDO** es conocido por ser un hombre trabajador y leal que sabrá hacerlo bien. Cerca de él estará **NORMA JULIETA DEL RÍO**, quien tiene poco de haberse estrenado como comisionada nacional, así que, juntos, pondrán en alto el nombre de Zacatecas.

AGENDA DE ASPIRINOS



SORALLA
BAÑUELOS

- La secretaria General de la Sección 34 del SNTE anunció que el sindicato logra garantizar un mejor futuro para los próximos jubilados.
- Gracias a gestiones del líder nacional del sindicato, **ALFONSO CEPEDA SALAS**, se logró un beneficio más para mejorar las pensiones de sus agremiados.
- Celebró que la Consar autorizara al Fondo Nacional de Pensiones de los Trabajadores al Servicio del Estado una considerable disminución en el cobro de comisiones.



MIGUEL
VARELA

- El alcalde de Tlaltenango anunció que comenzó la Caravana Navideña, que llevará alegría y tradición a colonias y comunidades.
- En cada visita llevará bolos y juguetes a todos los niños y niñas.
- Las primeras comunidades visitadas fueron Contreras-La Majada, La Playa, Los Guapos, Salazares, Teocaltiche, Ranchitos y Santa Gertrudis.



'CATY'
MONREAL

- La consejera nacional de Morena, **CATY MONREAL**, reprochó al senador con licencia **SAMUEL GARCÍA**, que siga haciendo comentarios machistas.
- Refirió que el joven político confunda una asociación civil infantil con un refugio de animales y su desconocimiento de la realidad que viven miles de mexicanos.
- Cuestionó la visión del político, de llegar a tener poder para accionar órganos de gobierno.



JULIO CÉSAR
CHÁVEZ

- El alcalde de Guadalupe acudió a la colonia Arte Mexicano a llevar apoyo de oxígeno a personas que están padeciendo los estragos del Covid-19.
- En colonia Gavilanes entregó juguetes y bolos a niños, acción que, asegura, lo emociona y conmueve por llevar un poco de esperanza.
- Invita a las familias guadalupenses a estar unidas, ya que es el mayor valor que se tiene hoy en día, y vivir con armonía y salud.

POLITQUERÍA



♪ -YA ESTÁ CERRADA LA PUERTA NEGRA... ♪

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



LORENA OLIVA QUIERE REPETIR

La regidora Lorena Oliva Benítez es muy cercana al presidente de Guadalupe, Julio César Chávez, y está haciendo fuerte trabajo en colonias y comunidades. Su tirada es volver a integrar la planilla municipal para repetir al lado de Julio; veremos si le dan el espacio.



GERARDO DÍAZ, PARA REGIDOR

Los partidos se posicionan gracias a la labor de sus operadores políticos y el apoyo de sus activistas en colonias y comunidades, justo porque ha hecho ese trabajo partidista muchos años, Gerardo Díaz quiere ser regidor en Guadalupe, representando al PRI. Ahora sólo espera que en su partido lo consideren para integrar la planilla municipal.



HÉCTOR SANTOYO VA POR UNA DIPUTACIÓN

En las filas del priismo hay distinguidos personajes que están siendo considerados para este proceso electoral. Es el caso de Héctor Santoyo Castro, quien va para diputado local por el distrito 1 de la capital, con el respaldo de la militancia y la coalición, de darse ésta.



NANCY FLORES BUSCA REPETIR

El trabajo que la regidora Nancy Flores Sánchez ha hecho en la Comisión de Ecología en el Ayuntamiento de Zacatecas la ha posicionado entre la gente de Morena y los ciudadanos. Ello la tiene con confianza de que puede repetir en el espacio que actualmente ocupa, aunque considera que su posición bien le permite aparecer en las boletas electorales del proceso 2021 como candidata a diputada local.



**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

Más vale un minuto tarde que un minuto de silencio

De manera permanente se deberán tomar todas las medidas de prevención para evitar cualquier incidente o accidente de tránsito

Entre las principales causas de muerte en nuestro país y el mundo, están los accidentes automovilísticos, y cuando hablamos de accidentes de tránsito, identificamos algunos términos como atropello, colisión, choque, volcamiento, lesiones menores o graves, daños y muerte.

La Navidad evoca cientos de emociones, añoranzas y buenos deseos, motivo por el cual todos procuramos estar al lado de nuestros seres queridos para compartir el pan y la sal en Navidad, Año Nuevo y Día de Reyes, de tal suerte que necesariamente todos tenemos que ir de un sitio a otro, unos más cortos que otros, pero al final del día traslados necesarios para estar en tiempo y lugar con nuestros seres queridos.

La temporada navideña además de regalos, sorpresas, emociones, añoranzas y buenos deseos, de las posaditas, el acostamiento del niño Jesús que trae consigo la esperanza de una nueva luz, la acompaña

una de las estaciones más hermosas del año como es el invierno, cuando se presentan lluvias, heladas, agua nieve y nevadas, y dado lo anterior son todas y cada una de las medidas de prevención que por todos los medios y modos tenemos que tomar durante nuestros traslados, tales como mantener en óptimas condiciones de funcionamiento el vehículo revisando neumáticos, frenos y amortiguadores, así como niveles de aceite, líquido de frenos, agua, etcétera, conducir sobrios, conducir a una velocidad moderada, no conducir cansados, mantener una distancia de seguridad con el resto de vehículos, evitar frenar precipitadamente, reaccionar con seguridad ante el efecto de *aquaplaning* o encharcamientos que en apariencia hacen un efecto de espejo que se figura como una superficie plana, conducir de forma tranquila y suave, igualmente verificar que los limpiaparabrisas estén en buenas condiciones para que el parabrisas esté

siempre limpio y se tenga una visión óptima.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**FELIPE
HERNÁNDEZ**

Político pasante
Paleoliberal
@felipehill

Los retos electorales de la sociedad civil para el 2021

Los partidos de oposición deben acercarse a las organizaciones de la sociedad civil y de la mano impulsar candidaturas consensuadas

El año 2021 es un año lleno de retos para los institutos electorales y partidistas de cualquier estado que tenga elecciones, en este caso debemos poner especial atención en nuestro estado, Zacatecas. Esto frente a un Gobierno Federal esmerado en ajustar los institutos autónomos a los caprichos del presidente y en desarticular financieramente fondos que apoyaban a la ciudadanía, independientemente si tuvieran filiación partidaria o no, acusando a los participantes de corruptos pero que al final no ha resultado en denuncias, ni demandas y mucho menos en aprehensiones, pero sí en habladurías y el evidente desamparo de personas que realmente necesitaban el apoyo del estado; en resumen el objetivo de la 4t es acabar con organismos descentralizados y autónomos, construidos durante décadas para disminuir el poder del presidente y dar juego a la sociedad civil para participar en la

vida pública del país, por otro lado se inflaron los programas clientelares que no generan nada y que mantienen a los pobres como mascotas (en palabras del presidente, quien seguramente espera que figurativamente muevan la cola después de alimentarlos para complacerlo y literalmente se movilen como votos en tiempos electorales).

Lo que no alcanzo a vislumbrar es la ineptitud de los presidentes de municipales, en Zacatecas, afiliados a Morena a quienes la 4t les recortó presupuesto (igual que a los presidentes municipales de otros partidos), se recortó el Fondo Minero, el subsidio para el Fortalecimiento del desempeño en materia de Seguridad Pública (Fortaseg) y aún siguen respaldando a la 4t, un proyecto que financieramente no es viable, se aferran a una persona que no los respeta y no concede las prerrogativas que constitucionalmente les corresponden, ellos son el ejemplo vivo del

dicho: pégame, pero no me dejes.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx